

Editoriales y Artículos de Opinión

02 de junio del 2024

Escenarios

GERARDO DE ÁVILA E IGNACIO VALENZUELA

2024

HOY TODOS A VOTAR

Hace tres años y en los días previos y en campaña electoral por la que David Monreal Ávila conquistó la gubernatura, los periodistas: Francisco Esparza, Mario Caballero, Ignacio Valenzuela y Gerardo de Ávila vivimos la formidable experiencia de intercambiar opiniones, informaciones y expectativas electorales en un verdadero intento de análisis político sobre la jornada electoral en curso y se coincidió en resaltar un escenario de polarización y degradante confrontación en medio de condiciones de violencia, inseguridad, atraso económico, crisis sanitaria por la pandemia y el menosprecio y absurdo regateo presupuestario desde la federación. Obvio que se cuestionó la escasa voluntad política de los partidos y sus actores los candidatos por ejercer una competencia cargada de propuestas e ideas de crecimiento y desarrollo del estado y cancelar o anular los debates y discursos de odio, enconos, injurias, insultos, calumnias e infamias que caracterizaban la campaña por las diputaciones federales y locales y los ayuntamientos.

Hoy por hoy, no parece haber distingos entre aquellos días y los episodios que en esta fecha han de culminar con la muy esperada participación multitudinaria ante las urnas electorales. Prevalecen los mismos factores críticos generadores de inestabilidad e incertidumbre, sobresaliendo la maldita y negativa percepción de inseguridad que ha generado alarmas, desconfianza e incredulidad, a las que se suman las difíciles condiciones económicas, los desastres por la sequía e insuficiente distribución del agua en los hogares y comunidades y otra vez, el insistente abandono de la federación reflejado en los incumplimiento presidenciales, como la autopista a Aguascalientes, la presa de Milpillitas y la federalización de la nómina magisterial, lo que tiene efectos de decepción y frustración entre la sociedad.

No obstante, el ambiente es más de optimismo y de confianza ante las garantías que la Mesa de Construcción de la Paz hoy ofrece a través de la más amplia e intensa vigilancia en las carreteras, caminos vecinales y comunitarios, las colonias y comunidades rurales de todos los municipios, muy especialmente donde hay considerados focos de riesgo que están bien localizados y mejor atendidos por el blindaje que imponen el Ejército, la Guardia Nacional y las corporaciones estatales y municipales. La atmósfera es de normalidad y contrasta con los alarmantes acontecimientos en Guerrero, Puebla, Michoacán, Chiapas y Oaxaca, donde se han sucedido asesinatos de candidatos o aspirantes a puestos de representación popular e incluso mucho confunde a la gente que la Fiscalía de Nuevo León pretenda meter a la cárcel al candidato presidencial zacatecano Jorge Álvarez Máynez, por la tragedia del templete derrumbado en evento masivo de campaña en San Pedro Garza García, donde perecieron nueve personas.

CONDICIONES PARA VOTAR

Por fortuna, Zacatecas está muy lejos de ese acontecer que ahuyenta a los ciudadanos ante las urnas y evitan o reducen la movilización masiva y más responsable a cumplir con el sufragio, el voto libre y secreto. Con puntualidad y certeza, hoy todo está listo en Zacatecas y coincidentes lo celebran desde el gobernador David Monreal Ávila, hasta Matías Chiquito Díaz de León, vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral, el mandatario

como primer responsable en garantizar óptimas condiciones de paz y tranquilidad y la autoridad electoral, con aptitudes, capacidad y calidad organizacional para conducir al ejército ciudadano a consolidar comicios ejemplares, confiables, transparentes, imparciales y legítimos, de manera que mañana todas las fuerzas políticas en la contienda, los gobiernos y la sociedad, amanezcan con la plena aceptación de los resultados. Así pues, mientras en aquellos lares por desgracia hay amenazas de violencia, aquí en Zacatecas se vota por la Paz. Hay cordura, serenidad, prudencia, mesura, sensatez, racionalidad y respeto, como así también lo demuestran desde la iglesia católica, que liderada por el obispo Sigifredo Noriega Barceló, ayer se manifestaron pacíficamente por calles y avenidas de la capital del estado, bajo la consigna de votar por un México Unido y en Paz.

QUÉ ESTÁ EN JUEGO ESTE DÍA

Para estos momentos dominicales de libertad y derecho en Zacatecas está en juego lo siguiente: la Presidencia de la República, dos senadores, cuatro diputados federales, 30 diputados locales y 58 presidentes y síndicas municipales. Desde temprano están instaladas las 2 mil 634 casillas electorales, al 100 por ciento, para que los ciudadanos en la lista nominal de electorales 655 mil 786 mujeres y 610 mil 153 hombres, para total de un millón 265 mil 939, acudan a las urnas electorales, de los cuales 78 mil 700 jóvenes de 18 y 19 años votarán por primera vez. Hay que decirlo, de los 42 mil 750 ciudadanos insaculados, 23 mil 697 fueron acreditados y actúan como directivos de las casillas, han sido acreditados 86 observadores electorales que se distribuyen por los 58 municipios y contemplar que 4 mil 54 personas solicitaron votar desde el extranjero, más destacadamente 3 mil 794 en los Estados Unidos. Todo está en marcha, todo debe transcurrir en absoluta normalidad y como lección de cultura democrática entre los zacatecanos, cuya decisión a través del voto habrá de ser bien conata y respetada. Imposible el fraude electoral y total rechazo a toda injerencia, intervención y compras de

votos desde los poderes gubernamentales, económicos o fácticos delincuenciales.

Los zacatecanos asisten hoy a un acto de redefinición en un ambiente de corresponsabilidades entre los gobiernos, las autoridades electorales y la sociedad para consolidar una elección histórica por la participación multitudinaria, en un escenario de confiabilidad sobre comicios auténticamente democráticos, caracterizados por la equidad, legalidad, imparcialidad, equilibrios y como una real convivencia en la pluralidad y coexistencia política e ideológica en la diversidad social, respetuosa de las diferencias y a la espera de que sean reflejadas mayorías y minorías que mañana desemboquen en un escenario de aceptación de resultados y de voluntades políticas para la reconciliación y el diálogo sin triunfalismos desatados ni derrotismos pesimistas. A pesar de todos los resabios izquierdistas, derechistas, progresistas, de conservadurismo o neoliberales y nacionalistas, la decisión y redefinición de los ciudadanos, necesariamente han de conllevar a una nueva concepción democrática y de la cultura política caracterizadas por la civilidad, el respeto y la honestidad entre los diferentes, sean mayorías o minorías, un todo que deben construir la unidad para juntos luchar por la dignificación de Zacatecas como estado soberano, que merece las mejores cualidades gubernamentales y legislativas.

En conclusión, que mañana sea un día histórico, porque todos acepten la realidad de los resultados electorales y que sobrevenga una nueva y vigorosa etapa de reconciliación entre todas las fuerzas, para que juntos luchen por el interés superior del estado, para que al fin se alcancen el bienestar familiar y comunitario, porque se aceleren el desarrollo social y el crecimiento económico y por consecuencia, sean superadas las crisis de violencia e inseguridad y el retroceso económico, industrial, turístico y cultural. Mañana, el único triunfador debe ser Zacatecas.

NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.



Geovanna Bañuelos
de la Torre

Gaza y la paz lejana

El conflicto entre Israel y Palestina parece no tener fin. Inició desde la creación y reconocimiento del Estado Israelí y la ocupación de Jerusalén del Este.

En 1930 Israel es declarado como nación por las Naciones Unidas. En 1948, Israel ganó la Guerra de la Independencia y se apropió del 77% del territorio, incluido el oeste de Jerusalén. Esta guerra fue considerada una catástrofe para los palestinos. Con cifras de Naciones Unidas entre 700 a 750 mil palestinos, es decir, un 85%, perdieron sus hogares y tierras desplazados en Gaza y Cisjordania.

GUERRA DE LOS SEIS DÍAS

En 1967, tuvieron otra guerra denominada la Guerra de los Seis Días, en la cual Israel pasó a ocupar la totalidad de Gaza y Cisjordania, generando una nueva migración de aproximadamente medio millón de personas. Este enfrentamiento bélico puso en marcha la ocupación y colonización de Israel en contra de Palestina.

MÁS GUERRAS

El 7 de octubre de 2023, comenzaron otra guerra, Hamás y otros grupos armados palestinos de la Franja de Gaza ocupada, atacaron a Israel. Lanzaron miles de cohetes hacia el sur del país, en las que llevaron a cabo ejecuciones sumarias y secuestraron más de 200 personas, en mayoría, civiles.

En respuesta a dichos ataques, Israel bombardeó la Franja de Gaza, impidió el suministro de combustible, alimentos y otros medios esenciales, como medicinas o equipamiento médico.

Hasta ahora, la catástrofe en Gaza, contabiliza más de 34 mil víctimas mortales. La población civil palestina de Gaza está en medio de una crisis humanitaria provocada donde el 100% de la población sufre inseguridad alimentaria y la hambruna es ya una realidad.

Mientras persistan las acciones bélicas, terrorismo, posturas extremistas, exclusión y falta de voluntad para la convivencia, el respeto y el entendimiento, no habrá paz

EL TERRITORIO

Con ello, Gaza se convirtió en uno de los territorios más complejos e inseguros de la tierra. Según el propio António Guterres, Secretario General de Naciones Unidas, es "el infierno en la tierra".

La situación que vive dicho poblado, es lamentable. El 58,4% de la población vive en situación de pobreza. El 54% de los habitantes padecen inseguridad alimentaria. Más del 90% del agua del acuífero de Gaza no es potable. Y todo, por las medidas impuestas por militares israelíes.

CONFLICTO Y DERECHOS HUMANOS

Es lamentable lo que está pasando en dichas naciones, en ambas partes miles de familias, niñas y niños sufren la vulneración a los derechos humanos.

Mientras persistan las acciones bélicas, terrorismo, posturas extremistas, exclusión y falta de voluntad para la convivencia, el respeto y el entendimiento, no habrá paz.

El único camino posible lo ha planteado Nelson Mandela: "Si quieres hacer la paz con tu enemigo tienes que trabajar con él. Entonces se convierte en tu compañero".

*Senadora de la República por el PT.



Verónica Alamillo Ortiz

Todos a votar

Hoy, todos a votar. Hoy iniciamos la fiesta democrática más grande de nuestra historia. Elegiremos no solo quién ocupará la presidencia de México, sino que también decidiremos el futuro de nuestro país. Este momento no es solo una elección; es una oportunidad para definir el rumbo de nuestra nación.

El voto es la herramienta más poderosa que tenemos los ciudadanos para hacer que nuestra voz se escuche. Es la herramienta que nos permite ser parte activa de las decisiones que moldean nuestro país. En un mundo donde muchas voces se pierden en el ruido, votar significa alzar la voz y ser escuchado. Cada voto cuenta y cada voto es una expresión de nuestras esperanzas, sueños y deseos para el futuro de México.

Estas elecciones representan un momento crucial en la historia de nuestra democracia. La magnitud de lo que está en juego no puede ser subestimada. Estamos eligiendo líderes que guiarán nuestro país en un período de desafíos significativos y oportunidades sin precedentes. Desde la economía hasta la educación, la seguridad y la salud, las decisiones que se tomen en los próximos años tendrán un impacto profundo en nuestras vidas y en las vidas de las generaciones futuras.

Es fundamental que estas elecciones se celebren en un ambiente de paz y tranquilidad. La violencia y la intimidación no tienen cabida en un proceso democrático. El voto de cada ciudadano debe ser respetado, y nuestras instituciones electorales deben estar a la altura del reto. La confianza en el proceso electoral es esencial para la legitimidad de los resultados y para la estabilidad de nuestra democracia.

En Zacatecas, podremos votar un millón 265 personas, mientras que a nivel nacional estamos convocados a votar 98 millones 472 mil 789 personas. La participación masiva de los ciudadanos es crucial para fortalecer nuestra democracia y asegurar que nuestras voces sean escuchadas.

Nuestros esfuerzos colectivos deben

enfocarse en garantizar que cada ciudadano tenga la oportunidad de votar de manera libre y segura. Las autoridades electorales, los partidos políticos y la sociedad civil tienen la responsabilidad de trabajar juntos para asegurar que este proceso sea transparente y justo. Cada uno de nosotros tiene un papel que desempeñar en este esfuerzo, ya sea votando, observando el proceso o simplemente alentando a otros a ejercer su derecho al voto.

La participación ciudadana no termina en el momento de depositar el voto. Es crucial que sigamos involucrados en el proceso político, manteniendo a nuestros líderes responsables y comprometidos con las promesas que han hecho. La democracia no es solo un evento que ocurre cada seis años; es un compromiso continuo con la participación y el servicio público.

Hoy, al ir a las urnas, recordemos que estamos ejerciendo un derecho que muchos han luchado por conseguir y proteger. Votar es un acto de fe en el futuro, una declaración de que creemos en la capacidad de nuestro país para superar sus desafíos y alcanzar sus objetivos.

Que estas elecciones sean un testimonio de nuestra madurez democrática y nuestro compromiso con un México mejor. Que el proceso sea un reflejo de nuestra unidad y nuestra diversidad, y que al final del día, podamos decir con orgullo que hemos participado en la fiesta democrática más grande de nuestra historia.

Hoy, todos a votar. Hoy es el día en que nuestras voces se unen para definir el futuro de México.

*Presidenta estatal del PAN en Zacatecas.

El Runrún dominical

La responsabilidad de los ciudadanos: todos a votar

Por Grupo Imagenzac



Este domingo 2 de junio, se celebrará en nuestro país la jornada electoral por la que se renovará la presidencia de la república, 128 senadurías y 500 diputaciones federales; además de 58 presidencias municipales, y 30 diputaciones locales, en el estado.

A partir de las 8 de la mañana, las 2 mil 634 casillas en la entidad habrán de iniciar sus actividades, para hacer efectivo el derecho al voto de la ciudadanía zacatecana; que elegirá además 58 sindicaturas y 547 regidurías, que forman parte de los ayuntamientos.

A nivel nacional, el Instituto Nacional Electoral informó recientemente que hay 104 casillas que no se abrirán, 88 de estas casillas corresponden al estado de Michoacán, el resto a Oaxaca, Sinaloa, Tlaxcala, Nayarit y Ciudad de México. El vocal ejecutivo del INE en Zacatecas, **Matías Chiquito Díaz de León**, reitera que, a diferencia de la jornada electoral del 2021 –en la que no fue posible instalar once casillas–, este domingo se instalarán el 100 por ciento de las casillas en la entidad para la celebración de estas elecciones concurrentes, cuya lista nominal está conformada por 1 millón 265 mil 939 de zacatecanos y zacatecanos con derecho al voto.



MATÍAS CHIQUITO, vocal ejecutivo del INE en Zacatecas.

Denuncias penales en el proceso

La Fiscalía General de la Justicia del Estado ha informado de 33 denuncias por presuntos delitos electorales en el estado de Zacatecas, e informó que en los municipios de Calera, Tabasco, Sombrerete, Río Grande, Morelos, Cuauhtémoc y Ojocaliente, se han presentado denuncias por la participación de funcionarios públicos en la promoción de candidatos en horario laboral.

El condicionamiento de programas sociales ha sido denunciado en Valparaíso, Tlaltenango, Zacatecas, Villanueva, Sombrerete y Ojocaliente; siendo estos dos delitos los que acumulan un mayor número de denuncias ante la Fiscalía. A partir de las 20 horas del domingo 2 de junio podrán consultarse las actas de escrutinio y cómputo de las casillas de todo el país y del estado, por medio de los sistemas PREP del INE y del IEEZ. Los resultados del Conteo Rápido serán dados a conocer a partir de las 22:30 horas, para la elección de la presidencia de la república, y a partir de las 23:30 horas, para las elecciones de senadurías y diputaciones federales.

INE prevé mayor participación en Zacatecas

De acuerdo con los números de la última elección, en la fue electo el actual gobernador de Zacatecas, hay un crecimiento de 100 mil votantes para este Proceso Electoral. Por lo tanto, es en promedio el ocho por ciento de incremento de votantes, lo que quiere decir que son los jóvenes que se incorporan a votar por vez primera al cumplir la mayoría de edad y obtener su registro en el Instituto Nacional Electoral. **Matías Chiquito Díaz de León**, Vocal Ejecutivo del INE, dijo que en el 2021, un millón 138 mil zacatecanos participaron en las votaciones. Asimismo mencionó que para este 2024 se tiene previsto colocar 2 mil 643 casillas, es decir 80 más que en esa elección. En total en las casillas participaron alrededor de 80 mil personas de las cuales 23,787 serán funcionarios de casilla y 50 mil más representantes de los partidos políticos.

La necesaria participación ciudadana

En cualquier democracia vibrante y saludable, la participación ciudadana en el proceso electoral es un pilar fundamental.

Más que un simple ejercicio de derechos cívicos, la participación activa de la ciudadanía en las elecciones es un acto de responsabilidad y compromiso con el destino de la sociedad en la que vivimos. Desde la elección de líderes hasta la adopción de políticas públicas, la participación ciudadana moldea el curso y el carácter de nuestra nación y de la entidad.

Una alta participación de la ciudadanía en las elecciones garantiza una representación más precisa y diversa en los órganos de gobierno, especialmente en el poder legislativo federal y local. Cuando los ciudadanos de todas las comunidades y sectores participan en el proceso electoral, se promueve la inclusión y se asegura que los intereses de todos los grupos sean tenidos en cuenta en la toma de decisiones políticas.

Rendición de cuentas y transparencia

La participación ciudadana no se limita solo al acto de votar; también implica el compromiso continuo de la ciudadanía con el gobierno y sus representantes. Al participar en debates públicos, manifestaciones, marchas, protestas pacíficas y actividades de defensa de causas, la ciudadanía mantiene a las personas líderes electas responsables de sus acciones y decisiones. Esto fomenta una cultura de transparencia y rendición de cuentas, esenciales para el buen funcionamiento de cualquier sistema democrático. Cuando la ciudadanía se involucra en el proceso electoral, también fortalece los lazos comunitarios, la participación en actividades cívicas también puede inspirar un sentido de propósito compartido y solidaridad entre las personas integrantes de la comunidad, promoviendo un sentido de pertenencia y cohesión social. No cabe la menor duda que este domingo, estamos en la antesala de la construcción de nuevo y mejor país, que conduzca a escenarios pocas veces visto y seguramente en la edificación de una nueva nación. Por eso debemos votar y no sólo limitar nuestra participación al voto, sino a la contribución de métodos de mejora y

transparencia en la rendición de cuentas.

Todos a las urnas este domingo

En resumen, la participación ciudadana en el proceso electoral es mucho más que un deber cívico; es un imperativo moral y político. Al votar, comprometerse con el gobierno y abogar por el cambio, la ciudadanía desempeña un papel vital en la protección y promoción de los principios democráticos. En última instancia, la fuerza y la salud de nuestra democracia dependen del compromiso activo y continuo de todas las personas, como ciudadanía responsable y consciente de nuestro papel en la sociedad.

Por eso, hoy, el llamado es a convertirnos en una persona responsable de participar y promover la participación ciudadana, demostrando el interés por los asuntos públicos y ejerciendo el derecho y responsabilidad para votar este domingo, y decidir el presente y futuro de la, entidad y el país; no se puede permitir que esa decisión sea solo de unos cuantos, sino de todos. Todos a las urnas este domingo.

Es la hora de evaluar y decidir

La elección de hoy pasa también por que los mexicanos, y en particular los zacatecanos, podremos ejercer ese derecho de evaluar si el camino iniciado hace seis años representó el cambio esperado y consolidó una nueva forma de gobernar. Esto se ratificó en la local del 2021 cuando se eligió a la "Nueva Gobernanza", por esa razón, ahora en este proceso, estamos en las mejores condiciones de decidir si el cambio iniciado en el 2018 y consolidado en la elección del 2021, nos lleva por el mejor camino, o si es necesario detenernos y pensar en modificar la estrategia. Cualquiera que sea el resultado, la voluntad mayoritaria debe estar por encima de todos los intereses y conducir el estado de cosas a lo que todos, mayoritariamente, queremos, seguir en el mismo camino, o modificar el rumbo. Es la hora de decidir.

'La llegada de una mujer a la Presidencia de México es inminente. Este hecho histórico se dará a 71 años de que las mujeres conseguimos el voto a nivel nacional; 101 años después de que Elvia Carrillo Puerto fuera la primera diputada local, a 70 años de que Aurora Jiménez lo hiciera en el ámbito federal y a 39 años de la primera gobernadora. Cuando María Lavallo Urbina y Alicia Arellano Tapia llegaron al Senado hace 60 años, las actuales candidatas tenían uno y dos años de edad': Leticia Bonifaz.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Sábado 1 de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Una Caterva de Narcos se Pitorrea de Miles de Policías

“LA INSEGURIDAD cada vez está más cañón: el narco se sigue pitorreando del ‘Año de la Paz Zacatecas’, ayer nuevamente dio muestra de su criminal poder: burló a miles de soldados del Ejército Mexicano, a elementos de la Guardia y a policías de los tres niveles de gobierno, al asesinar a balazos a tres zacatecanos: dos en Calera, uno en Fresnillo.

-¡DIOS DE mi vida!, dos homicidios dentro de una casa, esto no sucede ni en las guerras, el gobierno de don David Monreal es un tremendo fracaso-.

-NOS MINTIÓ el infeliz, salió igual o peor que el Alejandro Tello Cristerna ‘El RaTello’, el constructor de casitas, que según el David, se robó dos mil 900 millones de pesos; pero siquiera el narco de cacahuete se defendía diciendo ‘yo no la maté’, pero el David no dice nada, guarda un cómplice silencio, tal vez porque no quiere incomodar a ‘los organizados e inteligentes narcos’, como él los reconoce-.

-LA VERDAD es que don David nos engañó a más de 300 mil zacatecanos que votamos por él, deberíamos salir a la calle para exigirle que cumpla su promesa de regresararnos la paz y la prosperidad prometida a cambio de nuestro voto-.

-LA PROSPERIDAD, madre Teresa, viene por inercia, Zacatecas está muy bien ubicado y tiene excelente mano de obra, el día que regrese la paz a nuestro estado, ese día comenzarán a llegar las inversiones y, por ende, empleos y prosperidad, el problema es la inseguridad está de la rechín... (censurado), ayer el narco despidió mayo

Mi Jardín de Flores
El Sangriento y Letal “Año de la Paz Zacatecas”
Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



David Monreal Ávila



María Elena Ortega Cortés



Rodrigo Reyes Muguerza



Cristian Paul Camacho Osnaya



Arturo Medina Mayoral

con tres asesinatos:

“EN FRESNILLO, en la propia cuna de los Monreal, el narco la mece placidamente sin que nadie lo evite: a plena luz del día, alrededor de las 4:00 de la tarde, dos hombres fueron atacados a balazos en la avenida Paseo del Mineral, colonia Benito Juárez, ante decenas de temerosos testigos que corrieron en busca de un lugar dónde protegerse de alguna ‘bala perdida’.

“EL RESULTADO fue de un hombre muerto y otro herido, el cual tuvo que ser trasladado al Hospital General; obviamente, como siempre sucede, no hubo detenidos, y ni una sola patrulla a 10 cuadras a la redonda.

“EN CALERA el ataque armado estuvo más cañón: alrededor de las 6:40 de la mañana, varios matones a sueldo llegaron a una casa ubicada en la comunidad Ramón López Velarde, entraron violentamente y acribillaron a dos hombres que quedaron muertos en medio de dos grandes charcos de sangre; obvio, no hubo detenidos.

“Y EN SOMBRERETE, al filo de las 5:40 de la madrugada, un grupo de matones a sueldo llegaron a una casa ubicada en la calle Ramón López Velarde, cerca de la Unidad Deportiva de la comunidad Sombrerete, y entraron de manera violenta para dispararle a un hombre y enseguida huir amparados en la oscuridad de la madrugada; afortunadamente la víctima no murió, pero se encuentra grave; en síntesis: ayer se cometieron tres asesinatos y dos hombres más se encuentran seriamente heridos en diferentes hospitales”.

-Y ESO que estamos en el ‘Año de la Paz Zacatecas’-.

-PERDÓN POR la expresión -dice doña Petra-, pero eso es una reverenda mamada, mamada que el propio Congreso del Estado revocó, pero al David le valió gorro y lo sigue presumiendo, como si en verdad fuera cierto-.

-PUES AYER terminó el mes, ¿se puede saber, don Roberto, cuántos homicidios dolosos se cometieron en mayo?

-POR SUPUESTO, corre y se va:

MAYO 1, 1 asesinato.

MAYO 2, 0 asesinatos.

MAYO 3, 1 asesinato.

MAYO 4, 1 asesinato.

MAYO 5, 3 asesinatos.

MAYO 6, 3 asesinatos.

MAYO 7, 10 asesinatos.

MAYO 8, 11 asesinatos.

MAYO 9, 0 asesinatos.
 MAYO 10, 0 asesinatos.
 MAYO 11, 1 asesinato.
 MAYO 12, 2 asesinatos.
 MAYO 13, 1 asesinato.
 MAYO 14, 0 asesinatos.
 MAYO 15, 0 asesinatos.
 MAYO 16, 2 asesinatos.
 MAYO 17, 2 asesinatos.
 MAYO 18, 1 asesinato.
 MAYO 19, 4 asesinatos.
 MAYO 20, 2 asesinatos.

MAYO 21, 2 asesinatos.
 MAYO 22, 0 asesinatos.
 MAYO 23, 0 asesinatos.
 MAYO 24, 1 asesinato.
 MAYO 25, 0 asesinatos.
 MAYO 26, 2 asesinatos.
 MAYO 27, 2 asesinatos.
 MAYO 28, 1 asesinato.
 MAYO 29, 0 asesinatos.
 MAYO 30, 1 asesinato.
 MAYO 31, 3 asesinatos.

“PUES SI Pitágoras no miente madre Tere-

Son los que... Artesanías: M. Cruz

el Estado

el Turismo



sa, doña Petra, en el mes pasado (mayo) se cometieron 57 asesinatos, o sea, un promedio de casi dos asesinatos diarios. ¿de qué pinche paz presume este gobiernicola de David Monreal?

Las Desapariciones Forzadas

“EN CUANTO a las desapariciones forzadas, éstas continúan tan campantes como el güisqui aquel; hoy nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, continuando con su loable labor social, publica las siguientes Cédulas de Búsqueda:

MARELY GONZÁLEZ CASTAÑÓN de 16 años, desaparecida en Jerez de García Salinas, el 30 de mayo del presente año.

GERARDO FLORES PEREYDA de 19 años, desaparecido desde el 19 de febrero del presente año, en Valparaíso, Zacatecas, y

FRANCISCO GOMÉZ GUEVARA de 46 años, desaparecido en Pinos, Zacatecas, desde el 6 de febrero de 2024.

-¡VÁLGAME DIOS, no hay un santo día en que no desaparezca gente, jovencitos en su gran mayoría, como esa niña de 16 años de Jerez, que inexplicablemente tienen mucho tiempo de no manifestarse y esto es grave, porque podemos acostumbrarnos y perder la capacidad de indignación-

-**ESO SÍ**, pero afortunadamente la capacidad de indignación sigue presente entre la ciudadanía, a donde quiera que voy, hablan de desaparecidos, bendito mi Padre Dios de que en Chalchihuites estamos libres de esos flagelos que son los homicidios dolosos y las desapariciones forzadas de personas-

Rondan las Tres mil Desaparecidos

-**HOY, LA** exdiputada doña María Elena Ortega Cortés pone el dedo en la llaga y

habla de que las desapariciones rondan en las tres mil, lo que ha provocado una crisis entre la ciudadanía, y urge al señor fiscal, don Cristian Paul Camacho Osnaya, a que se ponga a trabajar y rinda cuentas, ‘puesto que la falta de transparencia y rendición de cuentas es una falta de respeto hacia los zacatecanos, quienes tienen derecho a ser informados’-

-**YO CREO** que son más de tres mil las personas desaparecidas, todos los días hay privaciones ilegales de la libertad y, al igual que los asesinatos, nunca detienen a los responsables.

-**AVER**, dejen checo mi móvil... ya, según la RED LUPA, al 16 de mayo de 2023, las personas desaparecidas eran 3,589, de los cuales son hombres 2,857, por 732 mujeres-

-¡**PADRE SANTO**, entonces ya van por los cinco mil los desaparecidos!-

-**POR ESO** la María Elena Ortega le exige al Cristian Paul que informe cuántos desaparecidos son, la ciudadanía necesita estar bien informada, lo saben pero se hacen los occisos seguramente para no quemarse-

-**QUEMADOS ESTÁN** los llamados tres tigres de papel, gatos de David Monreal: Rodrigo Reyes Mugüerza ‘Gustavito’, secretario general de Gobierno; Cristian Paul Camacho Osnaya ‘El Francés’, fiscal general del Estado y Arturo Medina Mayoral ‘El Yéneral’, ‘casualmente’ involucrados en la golpiza propinada a mujeres feministas y reporteras, el maléfico 8M de 2024-

-**DESGRACIADOS ES** poco, pero no olviden que el que dio la orden es el David Monreal Ávila-

-**BUENO, YO** me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-



EL SUEÑO DE LA RAZÓN

ISRAEL ÁLVAREZ

Quién tiene tiempo para sentir estos días además de los pobres artistas, los vagos y los que todavía leen los periódicos los domingos.

Sentir azul y pensar rojo

En el afán de llevar todo a conceptos entendibles para los animales racionales que se hacen llamar como seres y, además, humanos, se ha intentado relacionar lo que se piensa y se siente con otras formas de percibir.

Mientras que, por un lado, se tiende a asociar a los sentimientos con lo cálido, los pensamientos son mejor entendidos si se asocian con la frialdad. Pensar con la cabeza fría es garantía de pensar mejor y un abrazo, por ejemplo, ofrece calidez disponible al contagio inmediato.

Una persona fría es aquella que no dice ni hace mucho para que los demás la sientan, afortunadamente, los latinoamericanos llevan candela en la sangre que déjales compartir casi todo. Los calientes dejan que les gane lo que sienten por encima de lo que piensan, pero la frigidéz a veces se apodera de los cuerpos que se templaron demás y hasta parecen calculadores.

Una fogata ofrece luz roja que apoya que muchos se reúnan a su alrededor para hablar cosas muy familiares o íntimas, de esas que luego se le paga a un profesional para que finja que le interesan tanto como al interesado que más bien se convierte en cliente.

La luz del refrigerador es fría, igual que la utilizada en

los estudios, en las oficinas o en los lugares en los que pretenda que la razón le gane a la pasión. No vaya la gente a dormirse sobre un escritorio que se hizo para pensar o piense sobre la cama que se hizo para dejar de hacerlo.

El azul es el color del hielo, del cielo cruel o del rey. El rojo carmín es el de la tierra, de los labios que se quieren besar o de los corazones que parecen palpitir nomás de puro vibrar alto.

Los termómetros mientras menos rojos o azules, mejor, porque en los extremos esperan la fiebre o ya de plano la despedida.

El amor es rosita porque la pasión debe de serenarse con un poco de blanco para ver todo al color de los peluches, los camarones y los flamencos. Las niñas visten de rosita porque, culturalmente, se asocia a la mujer con el sentir.

Los niños visten de azul quesque porque ya grandes son racionales, piensan y no se dejan controlar por lo estorbo que resulta del sentir.

Que femenino es llorar o decir cursilerías y que masculino es resolver y pensar con la mano empuñada sobre la barbilla para salir bien en las fotos afirman los que siguen creyendo esas bobadas.

Ser amanerado es ser suave, aunque no necesariamente, mientras que hablar golpeado y sin tanto tacto, resulta comportamiento es-

tereotipado exclusivo para los más varoniles, pero tampoco eso es cierto.

Quién tiene tiempo para sentir estos días además de los pobres artistas, los vagos y los que todavía leen los periódicos los domingos.

Quién tiene tiempo para sentir el color de la tristeza, el abandono o la decepción de una vida a la que hay que sonreírle como dicen los piones que mandan las tías.

Quién tiene tiempo de pensar en lo inútil, en lo que no deja ganancia o acumula puntos para el Infonavit.

Sentir resulta poco útil a los cuerpos autómatas

que no tienen tiempo que perder. Pensar es la función de los cerebritos a los que se les aplaude porque piensan mejor que los demás menos plausibles y más sangrones nomás por eso.

Se sacan 10 los que razonan bien y no los que se sienten mal. La competencia es dura en un mundo de aspirantes a genios o a santos.

El alma no ha de tener color porque lo esencial es invisible a los ojos decía aquel principillo vestido de azul que a veces acompañaba un zorro anaranjado.

Alguien que seguro no pensó tanto, se inventó

que el color de la piel podía ofrecer estatus, pero eso no es lo peor, lo peor es que se la creyeron y se hicieron las guerras para defenderlo.

Afortunadamente también se hizo el amor, se hizo el blues y el jazz y se le pusieron chapetes artificiales a los cachetes de las que no querían lucir muy muertas y por lo tanto insensibles.

Andan luego los sensibles de encubiertos porque no vaya a notarse el desacuerdo en el afán de llevar todo a conceptos entendibles para los animales racionales que se hacen llamar como seres y, además, humanos.



PURO VENENO

ESCÁNDALOS Y AMENAZAS

La guerra por los votos fue más allá de las propuestas y campaña de los candidatos. El viernes, la candidata del PRI en Cañitas, Esperanza Cabral, denunció que fue amenazada de muerte. El también priísta Javo Torres, candidato en Fresnillo, fue detenido por policías estatales para una revisión, lo que consideró un acto de intimidación. Ayer, en Guadalupe, el morenista Pepe Saldivar denunció amenazas ante la Fiscalía de Justicia del Estado, luego de que unos hombres, supuestamente armados y vinculados al PRI-PAN-PRD, le impidieron el paso. Su rival, el priísta Roberto Luévano, rechazó esos señalamientos y aseguró que su equipo es al que han querido intimidar, con la presencia de fuerzas de seguridad. Mientras, el presidente del consejo estatal de Morena, Rubén Márquez, acusó irregularidades de la oposición en Tlaltenango, Río Grande y Trancoso. Andan nerviosos.

VALES FALSOS

El Güero Pinto se deslinda de unos vales que se repartieron en Tlaltenango para la supuesta entrega de 5 mil pesos en materiales de construcción en un negocio local, propiedad del mismo Pinto. Quienes entregaron esos vales presumían que era para apoyar al candidato Salvador Arrellano. *El Güero* tuvo que decirles que el apoyo era falso y que reclamaron a quienes se los entregaron. “No se vale”, dijo indignado el político y empresario, quien amenaza con denunciar a los responsables del engaño. Más tarde, al *Güero Pinto* lo detuvieron policías estatales, acusado de la compra de votos. Su familia atribuye esa detención a cuestiones políticas y responsabiliza a los morenistas y a *Chito Delgado*, su candidato en Tlaltenango, por lo que le pueda pasar a *El Güero*.

BOTES SALVAVIDAS

Viboras de gobierno ya se preparan porque anticipan que quienes acaben como soldados caídos en el proceso electoral buscarán su bote salvavida en la administración estatal. El gobernador David Monreal valorará ajustes para la segunda parte de su sexenio. Para esos cambios, seguramente se apuntarán candidatos oficialistas que no ganen la contienda. Le sucede a cualquier gobierno. Pero la espera con David es incierta para los acomodados. Además, quienes pierdan quedarán estigmatizados de ser rechazados por el pueblo, pero aceptados por el gobierno, si es que reciben el llamado. “Con el pueblo todo, sin el pueblo nada”, claman morenistas como la diputada Roxana Muñoz.

CRISTINA VS CARLOS

Un sector del priísmo ha estado muy inconforme con su presidente estatal, Carlos Peña. Desde que llegó al cargo, apartó, marginó y excluyó a los tellistas. El ex gobernador Alejandro Tello nunca confrontó directamente a Peña, pero la doctora Cristina Rodríguez sí. En un *chat*, le reprochó al dirigente decisiones partidistas que fueron para beneficio personal, no de la militancia. Peña no contestó, pero ha orillado a ex funcionarios, como Víctor Rentería, Erick Muñoz y otros a que busquen refugio en otros partidos, porque en el alonsismo no caben.

OFICIALISMO CON LOS ROJOS

Dicen las lenguas bífidas de Juchipila que las fuerzas oficialistas, incluida la alcaldesa *Chío* Moreno, no están apoyando a Morena, sino al candidato petista *Chema* Castro. La situación se puso así porque el veterano *Chuy* Marín, ligado al senador José Narro, ganó la candidatura por medio de los tribunales y bajó del caballo a Luis Plascencia. Las legiones de servidores de la nación, con la candidata al distrito Maribel Villalpando, y presidencia municipal prefirieron impulsar a Castro, aunque sea del partido que “no es la 4T”, y darle la contra al perfil narrista.

CONTRAATACA MIRNA MALDONADO

La directora de los Cobaez, Mirna Maldonado, tiene una estrategia para neutralizar al líder sindical Gerardo García *El Morelitos*. La primera granada la podrían saltar este lunes. Uno de los reproches contra el Supdacobaez será por vulnerar el derecho a la educación de más de 14 mil estudiantes de los colegios. La estrategia de Mirna también amenaza con ventilar los beneficios que se le dan al comité sindical y reiterar que no se les dejó de pagar a los docentes. A *El Morelitos* le quieren recordar que el Tribunal Laboral de la Región Centro Sur determinó que no hay derecho a huelga y que si persisten con el paro, las cosas se pondrán feas.

LA ENREDADERA



LEOPOLDO SANTILLÁN, CON BUEN SABOR DE BOCA.

Recién que el nuevo delegado del IMSS llegó a Zacatecas se puso a revisar a ver con qué se encontraba en las clínicas y hospital del IMSS. A **LEOPOLDO SANTILLÁN** me sorprendió sobremanera la operatividad de la Clínica 4, la que está por Gavilanes en Guadalupe, y como han sacado adelante la atención médica con el enorme crecimiento que ha tenido en al menos los últimos cuatro años. Desde la habilitación de espacios para Medicina Preventiva y programas sociales, hasta el crecimiento en el área de Urgencias, con más camas y equipo, amén de las áreas de espera, que siempre están llenas. Lo que más le sorprendió es que el proyecto no llega hasta ahí y su director, el doctor **HELÍOS MUÑOZ**, tiene programada una ampliación, tanto de espacios como servicios, pues en breve echará a andar consultorios para los fines de semana, en los que podrán atender a derechohabientes que no pueden acudir por atención entre semana, una iniciativa que al delegado le causó muy buen sabor de boca.



SE ENCIENDEN LOS ANIMOS EN GUADALUPE

En Guadalupe, los ánimos se encendieron horas antes de la jornada electoral y para dejar constancia, **PEPE SALDÍVAR** candidato a la alcaldía de Guadalupe de Sigamos Haciendo Historia, acudió a la Fiscalía General de Justicia de Zacatecas a denunciar a un grupo de hombres armados y al abanderado de la coalición PRI-PRD-PAN, **ROBERTO LUÉVANO RUIZ**, por interceptarlo en una de las calles de la ciudad.

INTIMIDACIÓN PREVIA A ELECCIONES

Donde también las alertas se encendieron fue en la capital zacatecana, donde cabe recordar que, recientemente, circularon en redes sociales fotografías de los grupos de choque "Los Banners" y "Liga 23", asociados con el candidato opositor a

la capital, **MIGUEL VARELA**, presuntamente operando e intimidando a ciudadanos en diversas colonias, como Lázaro Cárdenas y El Orito. Ayer mismo, incluso se observó al propio candidato, acompañado de su equipo cercano, llevando a cabo estas operaciones en la colonia Tres Cruces. Aunque es bien sabido que en cada proceso electoral hay señalamientos entre contrincantes, de comprobarse la intromisión, este tipo de tácticas cuestionan seriamente el compromiso con un proceso electoral limpio y justo, y plantean preocupaciones sobre la integridad y ética en la búsqueda del poder. Y tal como ha ocurrido en Guadalupe, Zacatecas, también sucedió en Tlaltenango, donde este fin de semana un hombre fue detenido, tras ser señalado por delitos electorales y a quien le fueron asegurados dinero y copias de credenciales de elector.

CASO CHIAPAS

En el escenario nacional, Chiapas acaparó la vista, por los delitos electorales que se están fraguando y en donde hasta horas antes del arranque de la contienda, autoridades electorales determinaron que no hay condiciones para la instalación de casillas en San Cristóbal, Pantelhó, Chicomuselo, Ocozocoautla, Altamirano, Amatenango de la Frontera, Honduras de la Sierra, Villaflores y Bellavista, donde no podrán votar 60 mil 983 personas según la lista nominal; en algunas zonas, un grupo de personas quemó las instalaciones del Instituto de Elecciones y Participación quemando la papelería electoral.

HOY, TODOS A VOTAR

Hoy, más que nunca, es fundamental ejercer el derecho al voto para asegurar una democracia efectiva en México. Votar es el derecho de participación política por excelencia. Al votar, se pronunciará activamente sobre el futuro político, social y económico del país. Su voto no solo es una declaración de valores y prioridades, sino que también sirve para que continúe el diálogo, el acceso a la información y la mejora continua de México. Hoy como mexicanos nos toca asumir nuestra responsabilidad cívica y acudir a votar, por quien quiera, al que lo convenció o al que se le ocurra, pero no se quede sin votar. Hoy, todos a las urnas.



Seamos corresponsables

IX Domingo del Tiempo Ordinario. Ciclo B

"El hijo del hombre también es hijo del sábado"
Marcos 2, 23-3,6

Hay días especiales que marcan la historia y pueden definir el futuro de personas, familias, comunidades y pueblos. Este día es uno de ellos: hoy decidimos y elegimos no sólo a quienes nos gobernarán en los próximos tres/seis años; también definimos el México que queremos para ésta y la siguiente generación.

La vida no se nos da con un instructivo para cada día. En el transcurrir, somos invitados a buscar, discernir, elegir, decidir el futuro anhelado; el abanico de posibilidades es inabarcable. ¿Dónde empieza la cordura y termina lo políticamente aceptable como bueno para todos? Tenemos que discernir el voto y a quién dárselo.

En el corazón humano anidan visiones, deseos y posibilidades que hacen caminar la vida. Sin ello no hay procesos de crecimiento, ni se pueden ponderar logros y fracasos. Cada cierto tiempo necesitamos volver a calibrarlos, purificarlos, reorientarlos. El momento que vivimos está permeado por la lucha entre deseos y miedos, esperanza e incertidumbres, luces y confusiones; parecie-

ra que estamos en un mundo que se mueve solamente entre dos polos.

La Palabra que escuchamos y celebramos este domingo habla de la necesidad de un orden, su fundamento y sentido. ¿Podemos vivir sin normas? ¿Cuál es la medida entre hacer el bien y hacer el mal? ¿Será la ley de los intereses la que dirija nuestra moralidad? ¿La ley del más fuerte? ¿Y la conciencia? Nos anima que nuestra sociedad, aun siendo permisiva, busque y promueva la cultura de la legalidad.

El Evangelio de Jesús siempre es buena noticia porque toca y abona a las fibras más profundas del ser humano, allá donde éste se comprende, decide y construye. El tema de hoy preocupa a gobernantes y gobernados: la centralidad de la persona en toda ley. Eso de que "el Hijo del hombre también es dueño del sábado" abre horizontes de salvación para el que quiera mirar lejos y profundo. No debemos dejar que el hombre siga con la mano tullida; restablecer su dignidad y libertad es la clave de la cuestión... Verdad y libertad deberían ir siempre juntas.

La respuesta/propuesta de Jesús es

contundentemente clara: si quieres salvar tu vida, cumple la ley del amor; ésta siempre traza el camino del bien de la persona y de las personas. El cumplimiento de la ley también necesita del discernimiento ante las necesidades del hermano en el futuro. Los excesos polarizantes deshumanizan y complican un futuro digno.

Este día somos invitados a participar y a tomar decisiones que nos van a vincular durante los próximos años. Es necesario pasar de lo que está permitido hacer en sábado al qué me permito hacer en sábado por el prójimo y el bien común de las presentes y futuras generaciones. Curar, perdonar, escuchar, ayudar al necesitado, trabajar por el bien de otros, detenerse en el camino como buen samaritano... debería ser el punto de referencia para tomar una buena decisión. Votar libremente y con responsabilidad puede orientar esfuerzos para construir un México democrático donde todos habitemos con dignidad.

Los bendigo al iniciar el mes de junio, 2024.

Oro por ustedes y los bendigo.

Sigifredo Noriega Barceló
 Obispo de/en Zacatecas